Primer campanazo de Fitch: baja calificación a Colombia

DÍA 9 CUARENTENA COR NAVIRUS

La nota del país quedó en BBB-, 'ad portas' de perder el grado de inversión, por débiles métricas fiscales, dijo.

AL COMPLEJO panorama económico colombiano que se vislumbra para este año debido a la pandemia del coronavirus y la guerra de los precios del petróleo, se suma el campanazo que hizo ayer la calificadora de riesgo Fitch Ratings al bajarle la nota al país pasándolo de BBB a BBB- y mantenerle la perspectiva en negativo.

Con esta decisión, que en parte no toma por sorpresa a los analistas, el país está *ad portas* de perder el grado de inversión lo cual encarecería su financiamiento complicando aún más la situación en la coyuntura.

Según explicó la firma, "la rebaja refleja el probable debilitamiento de las métricas fiscales clave a raíz de la recesión económica causada por una combinación de conmociones derivadas de la fuerte caída en el precio del petróleo y los esfuerzos para combatir la pandemia del coronavirus".

Además, dijo que un aumento en la carga de la deuda en los últimos años y una caída en los ingresos fiscales "han dejado al Gobierno con menos espacio fiscal para contrarrestar los choques económicos".

De acuerdo con Daniel Velandia, director de Estudios Económicos de Credicorp Capital, "este contexto es muy complejo porque las dos cosas que requieren las calificadoras, aumentar el crecimiento económico y estabilizar la deuda pública pueden ser relativamente incompatibles en un momento donde se necesita un gran respaldo del Gobierno vía gasto público para sostener la economía en esta coyuntura. Por lo tanto, la probabilidad de perder el grado de inversión aumenta, pero en todo caso las calificadoras dan de 12 a 18 meses para que se tomen medidas y confiemos que una vez salgamos de esta situación de bajo crecimiento y el coronavirus, el Gobierno pueda empezar a tomar acciones estructurales en ambos frentes requeridos".

Por su parte, Juan David Ballén, director de Análisis y Estrategia de Casa de Bolsa, dijo que "el país ya estaba en una coyuntura muy dificil y era muy fácil que se presentara cualquier choque y perder la calificación. La regla fiscal está con un precio de petróleo



La calificadora bajó la nota y mantiene la perspectiva negativa sobre Colombia. EFE

en US\$60, el cual se encuentra alrededor de los US\$25 ahora, eso hace que el ingreso de la Nación disminuya respecto a lo esperado. Segundo, este año podríamos crecer muy poco, alrededor de 1% o 0% y bajo ese panorama también disminuiría el recaudo de impuestos. Esos dos escenarios haría que nuestro déficit fiscal se deteriorara y por ende, es lo que justifica la bajada en la calificación. Tanto Fitch como Standard and Poor's siguen con el outlook negativo, hay posibilidad de que a futuro nos reduzcan la calificación y perdamos el grado de inversión

Para Mauricio Cárdenas, exministro de Hacienda, es una "mala noticia la de Fitch al bajarnos a BBB-. Las calificadoras se están precipitando. Deberían dar un compás de espera a ver cómo se estructura todo el paquete de respuesta a #Covid-19. Como nuestras montañas, bajan muy fácil,



La recesión y caída del precio del crudo afectarán negativamente los ingresos del Gobierno (...) el paquete fiscal anunciado aumentará el gasto público".

pero la subida hay que sudarla", indicó en su cuenta de Twitter.

En línea con lo que ya se ha dicho, Fitch Ratings resaltó en su comunicación que las calificaciones de Colombia "están limitadas por la alta dependencia de los productos básicos, las cuentas externas más débiles, el aumento de la carga de la deuda pública y las debilidades estructurales en términos de bajo PIB per cápita e indicadores de gobernanza más débiles en relación con sus pares".

ASÍ LE IRÍA AL PAÍS ESTE AÑO

Respecto a los principales indicadores macro, la firma dijo que espera una "contracción moderada de la economía colombiana en un 0,5% en 2020, impulsada por una desaceleración significativa en la demanda interna y las exportaciones de petróleo, seguida de una modesta recuperación del 2,3% en 2021".

Además, resaltó que espera que el déficit del Gobierno Nacional Central se amplíe al 4,5% del PIB durante este año, frente al 2,5% del PIB registrado en 2019.

También estima que la deuda del gobierno general sobre PIB aumente por encima del 50%, frente al 44% del año que acaba de terminar "(y muy por encima del 30% del PIB en 2013 cuando Colombia se actualizó a BBB), en parte debido a la fuerte depreciación del peso colombiano (la deuda en moneda extranjera representaba más del 30% del total al cierre de 2019)". •



El ministro de Salud y Protección Social, Fernando Ruiz Gómez.

Así está la capacidad del país en mitigación

SEGÚN, el ministro de Salud y Protección Social, Fernando Ruiz Gómez, las medidas que Colombia ha tomado frente a la epidemia de la covid-19 han cambiado.

"Cuándo se tienen más de un 10% de casos autónomos del virus circulando y por eso cambia la fase a la contención, al tener esa situación se deben enfatizar los servicios de salud en atender a las personas con los síntomas porque puede aumentar el número de personas en los hospitales, continuando también con las estrategias de contención, sino que por el contrario se deben establecer de manera rigurosa la cadenas de contagio", explicó.

El laboratorio del Instituto Nacional de Salud (INS) tiene capacidad para realizar hasta 1.600 diagnósticos por día, con un tiempo de respuesta máximo de 18 horas.

Pero en la realidad el tiempo de espera entre la prueba y el diagnóstico está variando.

En el país hay 7 laboratorios con capacidad de analizar, en su conjunto, más de 3.000 pruebas de posibles casos de la covid-19 pero solo el INS es quien da el diagnostico final.

"Estas son pruebas moleculares, la red de servicios para hacerlas se ha ampliado a 28 centros para el manejo de la pruebas, esto se ha descentralizado de manera importante y ya hay ciudades como Bogotá, Medellín y Cali, que pueden hacer los diagnosticos por su cuenta", agregó Ruiz.

Sobre las pruebas rápidas, el país avanza en la validación y llegada a Colombia de las compras hechas. "La idea es tener estos tests lo antes posible en el país y así hacerlas de manera más ágil en todo el territorio", dijo Ruiz.

0,5%

SE contraería el PIB del país este año, impulsado por una menor demanda interna y exportaciones de petróleo. Fitch espera que a 2021 haya una consolidación fiscal.